

Después de la hoguera

Hoy mismo hace dos años que la guerra europea comenzó sus estragos. Dos años hace que la sangre humana corre a torrentes, regando montes y llanos. Y cada día nuevas naciones, en vez de sentirse asqueadas por esa lucha titánica y feroz, se adhieren a la contienda, ladeándose hacia uno de los dos bandos opuestos. Como mancha inmensa de aceite, cada día se extiende más y más sobre el mapa europeo. Cada día nuevos pueblos, ofuscados por esa incitante plegaria de guerra, son arrancados de sus tareas y conducidos al matadero común. Cada día, sin desfallecer, literatos de relumbrón, moralistas fregadera y filósofos mercenarios, pregonan el patriotismo de negocio y la unión sagrada.

Cada día nuevos cadáveres se pudren sobre el suelo hollado e inculto, y nuevos hogares vense invadidos por la tristeza, la compunción y el dolor. Cada día nuevas legiones de hombres, los unos apenas llegados al frontispicio de la vida, los otros ya sobre el declive de la edad senil, son echados como pasto al monstruo insaciable y pantagruélico de la guerra.

Cada día sus fatales consecuencias favorecen más y más el medro ilimitado de los intereses de los aprovechadores de la guerra y de los hambreadores de las clases trabajadoras, y consecuentemente acumulan sobre éstas el hambre y la penuria, que tienen como corolario la intranquilidad y la efervescencia económica y social. Y, sin embargo, la palabra paz es una palabra sacrilegia. A las timidas proposiciones de armisticio, los pregoneros del sacrificio ajeno contestan con el estribillo de «la guerra a ultranza».

Sin embargo, este apetito desenfrenado de muerte; este erotismo furibundo de guerra, precipita la sociedad capitalista hacia el abismo que se abre de día en día para absorberla en sus entrañas insondables. Cada día ella va cavándose su tumba. Cada día asegura su inapelable sentencia de muerte. Ante la resignación inconcebible, ante la inconsciencia inimaginable de esas masas de inmolados que van al degolladero sin rechinar, un pesimismo negro se cierne sobre mi espíritu y me hace dudar de la justicia final; pero al pensar en la inmensidad del dolor desatado sobre el mundo; al ver la inconmensurable extensión del crimen perpetrado y consumado; al constatar la relajación y la conmoción que sobre el sistema completo de la construcción vigente de la sociedad repercute, no puedo por menos que creer en un desenlace fatal para aquellos—hombres y castas—que por su ineptitud, por su torpeza y por su perversidad, hanse erigido en responsables de tan espantosa catástrofe. No puedo imaginar una impunidad, una finalidad de mansedumbre y de misericordia después de una mutilación tan estupenda de la humanidad.

Si así fuere, si después de la cobardía primera, nuestros verdugos hallasen en nosotros un sentimiento de postración y de aplastamiento, ¡oh! entonces no prosigamos nuestro desenvolvimiento protozoario; no continuemos a vegetar en un mundo que no hemos sabido conquistar. ¡Que todos cesen de producir! ¡Que se inicie una paralización de la vida productiva! ¡Que los hombres sucumban de hambre y de inacción como en el año mill ¡Que una apocalipsis producida por el hambre, la miseria y las epidemias devore a los hombres! Si no somos capaces de conquistar la vida, cuando ésta, inopinadamente, casualmente, se nos ofrece entonces, sepamos al menos recurrir al remedio de los débiles: al suicidio. Al suicidio colectivo. Pero no; esto es un pesimista pronóstico que se esfuma ante los albores rojos de un presentimiento optimista que se cristaliza en mi espíritu. Esto me asegura que el rescoldo de esta misma hoguera será el incentivo de otra hoguera purificadora, en la que la propiedad individual, el capital, los dogmas todos, ejércitos y armadas, toda esa enseñanza errónea y falsaria, en fin, todos esos viejos valores sociales, sirvan de combustible, sean el pasto de sus llamas siniestras.

Hemos de repetir con S. Faure: «Esta guerra tiene que ser la última». Y para que así sea, hemos de indicar a las turbas vindicadoras, las causas originales y fundamentales de las guerras y decirles: «Todos esos puntales carcomidos, apollillados, que sostienen la sociedad actual son la causa exclusiva de la guerra más que los hombres; y entonces las teas incendiarias se dirigirán hacia ellos y bajo el efecto irresistible de las llamas famélicas, crujirán, y se derrumbará todo lo malo, lo carcomido, reduciéndolo a un montón inmenso de cenizas.

Para esto, precisa que nosotros, los anarquistas todos, sin adjetivos, orientemos a las multitudes, sedientas de justicia, para que sus golpes sean certeros y útiles; para que no se dirijan a los efectos, sino a las causas. A nosotros, anarquistas, nos incumbe el deber de señalar estas causas; de repetir hasta la obsesión, la enumeración de las mismas y el papel preponderante que cada una juega en la fomentación o gestación y en el determinismo de los cataclismos guerreros.

¡Que al menos la bestial contienda europea sea la agonía, el suicidio de un régimen caduco! La sociedad se ha metido el dogal en el cuello: sepamos tirar fuertemente de la cuerda para que la extrangulación se efectúe.

F. BARTHE

todo el mundo, y más en los actuales momentos en que tantos hombres son los que creen que en la actual guerra se ventilan *Kultur* y Civilizaciones.

Los chanchullos de las grandes fábricas de armas francoalemanas en amigable y criminal componenda con algunos periódicos de la gran prensa de ambos países, para apresurar la votación de los créditos militares y los pedidos lucrativos de material de guerra, sosteniendo y pagando a agentes provocadores, insertando notas alarmantes y diatribas interesadas, todo con un maquiavelismo que asombra, excitando la opinión francesa por medio de las provocaciones de la prensa alemana y empujando la nación alemana hacia los armamentos, tomando pie de las declaraciones belicosas de la prensa francesa: todo esto van desglosando las 35 páginas del folleto que nos ocupa, avaloradas con numerosa documentación que desgarró el velo del santuario donde los patriotas veneraban los misterios de la *Defensa Nacional* y quedando al descubierto una turba de periodistas venales, de ministros abastecedores del ejército y de generales mercaderes de cañones repartiéndose sobre el altar del Moloch metalúrgico los miles de millones extraídos con fraude a la buena fe del pueblo.

El folleto, muy bien presentado, se expende al precio de 15 céntimos. A los que contribuyeron con cantidades para su edición, así como a los paqueteros, se les facilitan a 10 céntimos cada ejemplar.

Los pedidos a Severino Alvarez, kiosco «Escuela Moderna», La Coruña.

Por la misma dirección pueden adquirirse unos pequeños pasquines u hojitas volanderas de propaganda pro libertad para los presos. Son 16 diferentes, y su precio, 1'50 el millar.

La Generación Consciente, como base para la regeneración humana. Folleto de 22 páginas.

Es una conferencia que al ser explicada por su autor el día 12 de febrero en Huelva ante una numerosa concurrencia, dió ésta repetidas muestras de aprobación.

Su precio es 10 céntimos. Pedidos a Imprenta «El Porvenir», Enladrillada, 49, Sevilla.

Carmañola, drama en tres actos y cuatro cuadros, escrito por el compañero socialista J. Bueso.

No hemos podido leer detenidamente esta obra, cuyo autor nos ha obsequiado con un ejemplar. Prometemos dar nuestra opinión en cuanto podamos leerlo.

Precio una peseta el ejemplar, y puédese adquirir en el domicilio del autor, Torrente de la Olla, 37, 2.º, 1.ª, Barcelona.

De los Jesuitas, es el título del último volumen de la Biblioteca Popular «Los Grandes Pensadores», que con éxito creciente publica la Casa Editorial Publicaciones de la Escuela Moderna.

El autor del libro, J. Michelet, tan conocido en España por otras obras filosóficas, escribió la que nos ocupa a raíz de una campaña de escándalo que el jesuitismo hizo contra él tratando de poner trabas a la libertad de la cátedra.

Michelet da cuenta, en el libro que nos ocupa, de lo que sus sus enemigos, esos eternos perturbadores de la paz de las naciones y de todas las conquistas del progreso, presentándole tal cual son en realidad: representantes del pasado y del quietismo, adoradores de la muerte.

La psicología que nos ocupa está admirablemente trazada en el libro a que nos referimos, y que es grito vibrante de alarma ante el peligro que la influencia del jesuitismo supone en la Francia de aquel tiempo.

Al leer *De los Jesuitas* se diría que está escrito para la España de nuestros días, pues los discípulos de Ignacio de Loyola, en todas las naciones y en todos los tiempos han sido los mismos. Este volumen, como los anteriores, se halla de venta en todas las librerías y kioscos, en esta Administración y en la Casa Editorial, Cortes, 478, al precio de 50 céntimos.

Circular

A los obreros campesinos

Desaparecido *La Voz del Campesino* (por razones que no vamos a discutir), ¿creéis de necesidad la aparición de un nuevo periódico que sea vuestro portavoz, en donde podáis emitir vuestras quejas contra vuestros explotadores, emitir vuestros pensamientos, ilustrados por el conocimiento de vuestros derechos como obreros y como hombres?

Si lo creéis de necesidad, el que firma la presente circular, de conformidad con otros compañeros, se propone dar a luz un periódico que se titulará *La Redención del Campesino*.

Las columnas de este periódico estarán a disposición del obrero del terruño, de este obrero mirado con prevención, como si no fuese miembro de la especie humana, no sólo por los envanecidos privilegiados, sino hasta por los entontecidos desheredados que son explotados en otros oficios, por lo que con su labor trataremos de demostrar, de convencer, que siendo obreros, entre ellos no debe haber diferencia esencial, porque la única marcadamente establecida entre los hombres es la que hay entre explotados y explotadores, que da origen a las derivadas que no debieran existir.

Este periódico será la tribuna desde la cual se podrá lanzar siempre el anatema contra los que viven del sudor de los que con sus esfuerzos hacen producir tan maravillosamente a la superficie de nuestro hermoso planeta, y contra todos los tiranos que se opongan al avance progresivo de las ideas de liberación y de justicia.

Este periódico tendrá, además de la cuestión social *batallona*, la que tiene relación con el socialismo antipolítico y de acción directa, una sección científica, sociológica, literaria y de arte, procurando siempre la mayor claridad y sencillez en el lenguaje, desde donde, solicitando el concurso de compañeros capacitados, podamos ilustrar a los estudiosos obreros campesinos.

Haremos, en fin, cuanto podamos, y conforme al espacio que nos dejen libre las luchas cotidianas, los asuntos de actualidad proletaria, en favor de la cultura de nuestros hermanos, divulgando los conocimientos científicos, poniéndolos en antecedentes de quienes somos como producto de cuanto nos antecedió, y lo que debemos ser conforme a los conocimientos adquiridos, según la sociología moderna, de acuerdo con las ciencias naturales, con relación a la razón y la justicia.

Lo que no tendrá cabida en este periódico será la rencilla, la polémica, la cuestión personal entre compañeros; no será un tribunal que juzge a nadie, será un batallador contra la explotación y los explotadores, contra la opresión, contra tiranía, instructor y educador del obrero campesino para que se predisponga, en unión de los trabajadores de los otros oficios, para conquistar su felicidad y su libertad.

Y como para la publicación de este periódico, para el afianzamiento de su existencia, se necesita la conformidad y la ayuda de los verdaderamente interesados, lanzamos esta circular y en ella la siguiente pregunta, que dirigimos a las entidades, grupos e individuos:

¿En qué forma os dispónis a prestar el apoyo necesario, si estáis conformes con la aparición del periódico, para que salga a luz y se asegure su vida?

El periódico queremos que sea semanal, porque siendo quincenal se acumulan los originales y la mayoría de las veces, cuando se publican, han perdido su oportunidad.

El precio del periódico será el de cinco céntimos, con el descuento correspondiente a paqueteros y corresponsales, y precios de suscripción, España un trimestre 1 peseta; extranjero 1'50 pesetas.

Luego los obreros campesinos de la región española pueden contestar, y desearíamos que fuese más que con palabras, con hechos.

Por el grupo editor, José Sánchez Rosa.

NOTA.—Para todo lo concerniente con el contenido de la presente circular, para formular pedidos, suscripciones, remesas de fondo y cuanto crean los compañeros pertinente observar, diríjanse a nombre del que firma, Enladrillada, 49 duplicado, Sevilla.

Movimiento anarquista

«El Hombre Libre»

Debido al encarcelamiento del compañero Carbó, en Valencia, y la de los compañeros Lozano y Bajatierra en Madrid, al declararse el estado de guerra, el grupo editor de *El Hombre Libre*, del que forman parte dichos compañeros, no ha podido efectuar, privado de su concurso, aquellos trabajos que eran indispensables para que el periódico apareciera el día 15 del corriente y se ve obligado a aplazar su aparición definitiva hasta la primera decena de septiembre.

Aprovechamos una vez más la oportunidad para instar a los grupos y compañeros a pedir paquetales de la rifa que tenemos organizada, y a todos que formulen cuanto antes los pedidos para regularizar la tirada.

Originales, giros, pedidos, etc., a *El Hombre Libre*, Monteleón, 40 duplicado, 3.º, número 1, Madrid.

Federación de grupos anarquistas de la Región Catalana :: ::

El próximo domingo, día 20, a las cuatro de la tarde, celebrará esta Federación reunión de grupos y compañeros, en el local de costumbre, para tratar asuntos de interés para la difusión de nuestros ideales. Se encarece la más puntual asistencia. —El Comité.

Balance del mes de julio de 1916

Entrada en Caja el mes anterior, 11 pesetas; Barcelona, grupos «El Rayo», 4; «Tierra y Libertad», 4; «Juventud Acrata», 4; «Idea y Acción», 2'50; «Germinal», 1; «Espartaco», 1; «El Topo solitario», 0'50; de lo compañeros F. B., 0'30; P., 0'50; M. S. de S., 0'55; Poble Patirás 1. Total 31'35. Salidas. Por correspondencia, 0'40; gastos menudos, 0'20. Total 0'60. Resumen. Entradas, 31'35. Salidas, 0'60. En Caja, 30'75.—El tesorero, Grupo «Juventud Acrata».

A los socios del Ateneo Sindicalista y a todos sus simpatizantes.

Salud, compañeros: En distintas ocasiones, desde la fundación de este Ateneo de cultura, se ha visto interrumpida su actuación debido a diversas causas, las que han ido desapareciendo con la buena voluntad y cooperación de todos los entusiastas.

Los actuales momentos son, para este Ateneo, de una crisis aguda y de consecuencias lamentables, si no acudimos todos los simpatizantes una vez más a renovar las energías y a orientarnos en el verdadero camino que esta entidad debe seguir sin interrupción.

Por estas causas, esta Junta se ve obli-

gada a dirigirse a todos los camaradas, deshaciéndose de todo prejuicio y personalismo (si lo hubiera), invitando a la reunión extraordinaria que se celebrará el domingo día 20 del actual agosto, a las cuatro y media de la tarde, en nuestro domicilio social, Mercaders, 25, en cuyo acto se discutirán los tres interesantes puntos siguientes:

- 1.º ¿Creéis útil y necesaria la existencia de este Ateneo?
- 2.º En caso afirmativo, ¿es conveniente cambiar de orientación?
- 3.º Medios para llevarlo a cabo.

LA JUNTA

Maremágnum

Como muchas veces se da el caso de que recibimos cantidades destinadas a otras localidades y no sabemos a nombre de quién han de enviarse, rogamos a los individuos, entidades o Comités pro presos, que van en Correspondencia cantidades a ellos destinadas, se dirijan a esta Administración.

Con ello nos ahorrarán mucho trabajo y el dinero llegará más pronto a su poder.

Del grupo «En marcha», de Buenos Aires, a la vez que recibimos las 100 pesetas a que nos referimos en el número anterior, recibimos también la lista de donantes.

El mucho espacio que la publicación de las listas ocuparía y el mucho original que tenemos nos impide insertarlas.

Por mediación del compañero Agustín Solana, de Valladolid, hemos recibido 34 pesetas para los presos de Cenicero, cuya cantidad ha sido recaudada entre unos cuantos ferroviarios, en el Ateneo Obrero Sindicalista.

En la sección de Correspondencia del número 310 apareció un pequeño error en la «San Sebastián. C. D.» Donde dice «pro presos de Cenicero (de Cándido González), 0'25; presos sociales, 0'35», debe decir: «pro presos de Cenicero (de Isaac García), 0'35; presos cuestiones sociales (de Cándido González), 0'25».

Todos los que envían periódicos a Marcelino Perich, de Pont de Vilumara, los suspenderán hasta nuevo aviso.

El compañero Juan Antonio Alamillo, enviará su dirección a esta administración, para mandarle los libros,

Hemos recibido de los compañeros de Montoro, 1'80 pesetas, para presos y Enrique Fernández, recaudadas en la siguiente forma: Juan Millans, 0'50; José, 0'30; Miguel López, 0'20, un cura, 0'15; Diego Barbado, 0'13; Idefonso Barbado, 0'15; Diego Barbado Torres, 0'10; Nicolás Seguí, 0'25.

Los compañeros de Gijón que deseen adquirir TIERRA Y LIBERTAD, pueden hacerlo en la «Librería Popular», plaza del 6 de Agosto, 1.

Todos los que se relacionen o se quieran relacionar con Alejandro Pedreira, de Sevilla, deberán tomar nota de su nueva dirección, que es la siguiente: Salin, Brántega (Pontevedra).

A esta misma dirección enviarán una suscripción, *El Hombre Libre*, *La Voz del Obrero* y *Solidaridad Obrera*. El pago por nuestro conducto.

Nos comunican los compañeros Diego López Pastrana, de Jerez, y Diego Vazquez, de Montejaque, que el camarada Francisco López, de Bornos, se halla preso desde el día 30 de julio a causa de haber manifestado tiempo atrás su pensamiento por medio del *Portavoz de los Campesinos* y confiado en el sarcástico artículo 13 de la Constitución.

Los compañeros comunicantes recomiendan la solidaridad de todos los de la comarua hacia el detenido y nos piden lo incluyamos en la suscripción general pro-presos, de lo que ya hemos tomado nota.

Avisos a periódicos

José Antonio Fernández comunica a *La Voz del Cantero*, *La Voz del Obrero*, *El Hombre Libre* (cuando salga) y *Renovación*, que su nueva residencia es: calle Avenida de Francia, 30, Avilés (Asturias). Si algo adeuda a dichos periódicos se lo comunicarán para liquidarlo y seguir recibiendo, de momento, los mismos ejemplares que antes.

—*La Voz del Obrero*. Los folletos «El patriotismo de las planchas blindadas», para Dowlais, enviarlos al grupo «Pro prensa».

—*El Hombre Libre* enviará 5 ejemplares a Manuel Martínez, calle Rey don Jaime, 2, 2.º, Castellón de la Plana, y 4 ejemplares al grupo «Los Conscientes», Cuchillería, 1, 1.º, Vitoria. —*Solidaridad Obrera* enviará 2 ejemplares en vez de 1 a Vicente Navarro, de Vitoria.

Correspondencia

Sabiote.—F. M. Recibimos 5 pesetas; para libros y postales, 4, y suscripción, 1. Valladolid. A. S. Id. 34 para presos de Cenicero.

Casas Viejas.—J. E. Id. 12; para *Los Nuevos*, 3; *Renovación*, 3; *Solidaridad Obrera*, 3, y paquetes, 3. También recibimos las 5, que abonamos por paquetes.

La Laguna.—J. C. Id. 4; por libros, 3'75, y donativos, 0'25.

Villanueva del Arzobispo.—E. C. Id. por conducto de la Escuela Moderna, 5 por paquetes.

Aspe.—M. B. Id. 4'90; para *Solidaridad Obrera* (de Miguel Pastor), 1'50; por folletos, 140, y paquetes, 2. Pagado el 310.

Santa Elena.—A. G. Id. 1'65; para Arranz, 1; para Enrique Fernández, 0'25; presos, 0'25, y donativos, 0'15.

Sabadell.—B. Ll.—Id. 20; por folletos, 770; *Los Nuevos*, 3, y paquetes, 9'30. Pagado el 312, sobran 0'30.

Ubeda.—J. A. Id. por conducto de *Solidaridad Obrera*, 5 por paquetes.

Grazalema. C. de O. V. Id. por id. 1 por suscripción.

Capellades.—A. Q. Id. 8'50; para *Solidaridad Obrera* (del Círculo del Porvenir), 4'50, y suscripción, 4.

Valencia.—M. S. Id. 21 por paquetes. Pagado el 311.

Enguera.—F. S. Id. 15'70; por folletos, 0'70, y paquetes, 15.

Alicante.—F. M. Id. 6; para huelguistas textiles, 1; Castellvi, 0'75; presos, 0'50, y el resto por folletos.

Palencia.—I. B. Id. 10 por paquetes. Pagado el 309, sobran 0'50.

Sevilla.—J. D. Id. 2'40 por paquetes.

Bilbao.—G. «Pro prensa». Id. 20 por folletos.

Valencia.—M. D. Id. 11'30 por paquetes.

Moreda.—A. A. Id. 5 por id.

San Pablo.—G. «Los sembradores». Id. 30; para *Renovación*, 16, y paquetes, 14. Pagado el 313.

Elda.—P. C. Id. 14'20; libros, 1'20 y paquetes, 13. Pagado el 311.

Bilbao.—M. L. Id. 5; para *Solidaridad Obrera* (suscripción de julio a diciembre), 3, y suscripción, 2.

Orleans.—J. O. Id. 2 por id.

Avilés.—G. «Sindicalista». Id. 2 por paquetes. Pagado el 308.

San Pablo.—G. «Jóvenes Incansables». Id. 170 para libros. No hemos recibido la lista.

Rus.—F. P. Id. 10; para libros y folletos, 3; *Los Nuevos*, 1; presos, 5, y paquetes, 1. Pagado el 302.

Quiroga.—A. L. Id. 10; para *Solidaridad Obrera*, 6, y suscripción, 4.

Castellón.—D. M. Id. 21'50; para *Solidaridad Obrera* (de M. Martínez, suscripción, 1'50, y donativo, 0'25; de J. Guixal, 1'50; de M. Brea, 1'50; de M. Alonso, 1'50; de Julio Lacasa, 3), 0'25; *El Hombre Libre* (de M. M. por paquetes, 2, y donativo, 0'25), 2'25; presos, 0'20; Castellvi, 0'20, y Seguí, 0'20, de M. Martínez, de este mismo, para nosotros, 1'50 por suscripción y donativo; de M. Alonso (donativo, 0'50); *Renovación*, 1, y tuyos, donativo, 0'50 y paquetes, 6.

Arquillos.—U. R. Id. por conducto de *La Voz del Cantero*, 2 por paquetes.

Marinalda.—J. M. Id. por id. 3 por id.

Trasdelcueto.—A. R. Id. 2; folleto, 0'25; donativo, 0'75, y suscripción, 1.

Sotroñido.—M. I. Id. 10; para folletos, 4, y paquetes, 6. Pagado el 309.

Catarroja.—E. R. Id. 5 por libros.

Ronda.—J. B. Id. 5'50; para *Solidaridad Obrera*, 3, y suscripción, 2'50.

Tharsis.—M. D. Id. 6; presos Cenicero, 5, y paquetes, 1.

Montejaque.—Id. 4 por suscripción.

Torre del Campo.—D. G. Id. 6'25; por folletos, 2'25, y paquetes; 4.

Jerez de la Frontera.—A. de O. C. Id. 19'90; para *Los Nuevos*, 4; presos, 7'90; paquetes, 3, y de I. B., también por paquetes, 5.

Mármoles.—M. M. Id. 1 por libros.

Baracaldo. B. O. Id. 2; donativo, 1, y suscripción, 1.

Paterna de Rivera.—M. B. Id. 12'60; para *Solidaridad Obrera*, 6; donativos, 1; presos, 1'60, y paquetes, 4. Pagado el 314.

Montilla.—A. R. Electivamente, tienes pagado el 310. No acusamos recibo de las 8 pesetas que nos avisas, porque al cerrar la correspondencia no se habían recibido. Irán en el próximo.

Valderrobres.—F. M. Id. 4 para libros.

Galarza.—D. G. Id. 2 por suscripción.

Chiclana.—D. R. Id. 4'70; folletos, 0'20; donativos, 0'25; presos, 0'75, y paquetes, 3'50. Pagado el 311.

Tolosa. M. B. Id. 12 por paquetes.

Fuenmayor.—M. A. Id. 20 por paquetes. Pagado el 314.

Palafrugell.—J. B. Id. 17'50; para *Cultura Obrera*, de Nueva York, 2; donativos, 2; presos, 0'50, y paquetes, 13. Pagado el 318.

Vitoria.—G. «Los Conscientes». Id. 17'75; para *La Voz del Obrero*, 2; *La Voz del Cantero*, 1; *Solidaridad Obrera*, 6; folletos, 2, *El Hombre Libre*, 1'25; presos, 1'50, y paquetes, 4. Pagado el 311, sobran 0'30.

Baracaldo.—R. S. Id. 5; por libros, 3, y suscripción, 2.

Aznalcollar.—A. M. Id. 5 por paquetes. Pagado el 306.

Balance del número 312

Donativos		INGRESOS	
	Pesetas		Pesetas
Santa Elena.—Angel García	0'15	Por paquetes	289'15
Barcelona.—Julian Velilla, 1; Ignacio Casan, 0'35; Germinal Salom, 0'35	1'70	Donativos	125'10
Castellón.—Dionisio Marzá, 0'50; Manuel Martínez, 0'25; Miguel Alonso, 0'50	1'25	Venta	27'00
Trasdelcueto.—Aurelio Rodríguez	0'75	Total	441'25
Baracaldo.—Bruno Ortiz	1'00	GASTOS	
Montilla.—Antonio Ruiz	0'40	Déficit del número 311	650'45
Chiclana.—D. R. B.	0'25	Impresión del número 312	292'00
Palafrugell.—José Beya	2'00	Franqueo	25'40
Total	7'50	Por hacer el correo	15'00
		Total	982'85
Suscripción Enrique Fernández		RESUMEN	
	Pesetas		Pesetas
Suma anterior	70'95	Suman los gastos	982'85
Santa Elena.—Angel García	0'25	Suman los ingresos	441'25